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一个半截入土的行业，被扬上了最后一把沙
1981年，为了防止课外辅导行业过热，

让教育变成普通家庭比拼财力才能获得的
资源，韩国政府通过了《学院法》（学院在韩
国即指课外辅导班），史称“730教育改革”。

打着促进教育行业良性发展的旗号，这
套改革方案的核心之一——也就是《学院
法》的第9条：明确规定禁止任何机构举办课
外辅导班，违令者将处以罚款甚至可能被判
处有期徒刑1年。

为了贯彻这一政策，韩国政府甚至还组
织了“课外辅导执法队”。

然而，这套一刀切式的法案并没有真正
消灭课外辅导市场，韩国的家长和辅导机构
开始了与政府漫长的博弈，甚至形成了一套
独特的游击战模式。

比如课外辅导老师会深夜“偷偷摸摸”
来家授课，有时候还伪装成亲戚或家政阿姨
串门，甚至开着小汽车到郊外小树林补课。

直到若干年后，这套法案变得名存实
亡。

韩国课外辅导行业无法被真正消灭的
原因，是从中国引进科举制度以来就形成的

“即使把耕牛卖掉，也要让孩子读书”的举国
共识，以及与中国“高考”一样的一将功成万
骨枯。

在后续的教育改革中，韩国政府还试图
将大学的自主招生权力扩大，让学生想要进
入大学的条件从只看高考成绩延伸到同时
看“综合素质”。于是，韩国的孩子们不但没
能摆脱课外补习的噩梦，反而在补习学科教
育之外，又被压上了素质教育的重担。

韩国家庭的教育负担也由此变得愈发
沉重。2021年3月，大韩民国教育部与统计
厅发布的《2020年小学、初中、高中课外辅导
费调查结果》显示，高收入阶层在课外辅导
费上每月平均花费超过50万韩元（折合人民
币 3000元），而低收入阶层每月在课外辅导
费上也要花去10万韩元。

后者，几乎是这个阶层家庭年收入的
10%。

整整30年后，中国的教培行业也拥有了
属于自己的“720教育改革”。

结局，会不一样吗？
一
中国的教培行业并不是这周五才从资

本的宠儿坠入地狱的。其实从 5月份开始，
整个行业就因为“双减”政策组合拳而陷入
了前所未有的危机。

然而，确实是前晚在网上流传，昨天正
式被发布的这纸40号文，将这一切推上了高
潮。

我细数了一下，在这份名为《关于进一
步减轻义务教育阶段学生作业负担和校外
培训负D的意见》的文件里，总共有15个“严
禁”和“严格禁止”，10个“不得”，以及 6个

“严肃查处”和“坚决杜绝”。
2018年的浑水在挖空心思做了几百个

小时的访谈和研究后，只不过找到了教培龙
头好未来在财务上的些许瑕疵，还不得不在
做空报告的标题中承认，这是一个“Real
Business”。

可以看出，那时还没有人认为这个行业
有什么政策风险，甚至包括一心想搞垮好未
来股价的浑水。

至于当时写下《浑水做空好未来到底有
没有实锤》的我，更是想破头也想不到，击垮
好未来的不是财务造假，更不是做空报告，
甚至都不是行业的自身发展规律。

二
那么，中国的教培行业究竟有没有错？
当然有。
这个行业最大的错，就是用资本的力

量，加速了整个社会“内卷”的进程。
这些年来，这个行业用无数生动的广

告、活生生的案例和新鲜的社交裂变玩法，
为家长们编织了一场精巧的“养成系”美梦
——似乎只要砸下足够多的钱，投入足够的
精力，就能让孩子拥有一份出色的成绩，以
及一个远大的前程。

“当前排人都站起来的时候，为了看到

屏幕，后排的人也不得不都站起来，甚至得
站在椅子上。”

这个内卷本卷的解释，用在现如今的
“鸡娃”领域，再恰当不过。

而资本在这其中起到的作用，并不光
彩。

正是在资本的导入下，各种新的技术开
始入局教育，从拍照识题到VR教学，新的教
学模式层出不穷，见缝插针的占据了学生的
课余时间。

也正是在资本的加持下，教培机构得以
一手从顶尖学校吸引师资，一手大笔的投入
广告营销，让老师、家长和学生一步步接受
了课外补习和线上教育是“影子学校”的事
实。

然而当家长和学生以为通过课外培训
就能拿回一部分受教育的自主权时，实际
上，却是走上了另一条不归路。

“这是一个值得重视的现象：在学校这
一国民教育体系之外，培训机构正在构建另
一个“教育体系”……学校教育、家长、学生、
教师已经在很大程度上被校外培训机构绑

架，校外培训大有再造一个国民教育体系的
趋势。”——《不能让校外培训再造一个“教
育体系”》，新华网，3月24日

因此，当政府提出要“双减”，要减轻学
生义务教育阶段的作业负D和校外培训负D
时，我是举双手赞同的。

如果任凭市场这只无形的手去继续延
伸，那么教育行业大概率会成为榨干每一个
家长钱包的“凶器”，而换来的只有资本的狂
欢。

数据显示，仅在 2020年，K12教育赛道
的融资额已经超过此前三年累计融资额总
和，新增教育相关企业更是超过万家。

也是在过去一年内，在三地上市的教育
类上市公司，市值增长超过了5千亿人民币。

然而不要忘记的是，在此之前，政策一
直强调的是“义务教育阶段”和“减轻负D”
这两个关键字。

这两个关键字可以让好未来和新东方
们的股价在过去两个月内出现了腰斩，但引
发第二次股价腰斩的这个“黑色星期五”，却
是别的原因。

如何科学地面对极端“豪雨”？
这些天，最揪心的新闻莫过于河南连降

暴雨、豪雨，造成洪涝灾害：有些人乘坐地铁
的时候，水突然漫进车厢，没过了胸口；有些
人亲眼看到眼前的路瞬间塌方；有些人被困
在办公室里，手机没有信号，家里的婆婆和
儿子已经被转移到安置点...相信有河南朋
友圈的人，最开始还都是调侃：欢迎到河南
来看海，再这么下去势必要跟“海南”争夺姓
名权；但到现在基本上都是为河南祈福、郑
州加油之类的视频，还有逐步上升的遇难和
失联人数，担忧正笼罩着中国人的朋友圈。
好在，我们有一个强有力的管理团队，有“一
方有难八方支援”的传统，韦唯一首《爱的奉
献》堪称灾难中的主旋律。在如此旋律的感
召下，大家纷纷捐款：科技企业截止到发稿

日期，累计捐款早已超过17亿元，也有人号
召网友：每人给河南出资30元，也能凑出一
笔非常可观的数字。

短视频平台上大量的感人视频，让人充
分体会到“洪水无情人有情”的高尚情操。
我们感恩于祖国的强大，同时，我们更希望
大灾过后不要有大疫情，科技企业向河南捐
款17亿元之外，更应该适度思考：如何科学
地面对极端豪雨，做好预警和恢复。

豪雨预警，河南为什么没有按暂停键？
相关数据统计，自 7/16日以来，本轮强

降雨已经造成河南省 300.4万人受灾，遇难
33人，失踪 8人。相信这些人在走出家门
前，怎么也不会想到：一场大雨就带走了自
己。如果能再深度理解一些降雨数据，他们

是否会决定留在家中呢？其实，懂行的人都
知道，早在豪雨来临前，河南郑州就在一天
之内连续5次发布红色预警信号，但这些预
警只能是建议，并没有法律所具有的强制
性，加上，此前1000年的经验，以及出货、产
值的迫切性，整个河南选择冒雨运转，以避
免结构性的巨大损失。

中国最著名的思想家俗语曾经说过：天
有不测风云，但这只是基于它所处的时代而
已。现代的天气预报新科技，配合着大数
据、人工智能已经把预报的准确率提高到顶
点。事实上，红色警报显示，郑州的降雨量
有可能达到 200毫米。显然，普通人对这个
数字根本没有感觉，但 200毫米背后是真正
的“洪水猛兽”：在一个极端的60分钟内，郑
州的降雨量达到 201.9毫米，相当于郑州年
降雨量的30%，而这些天累计降雨量则相当
于把 317个西湖倒进郑州。这座中原特大
城市最直接的变化则是，马路上的水位，没
过了成年人的大腿、腰部，正在行驶的车辆
泡在水中，多处地面发生坍塌，更揪心的瞬
间则是大水漫进地铁站，有人因此直接丧
命。平心而论，洪水是天灾，但对漠视警报
却是一点儿自己的人祸。

事实上，普通人对降水量数字的理解程
度之低，远超过专家的想象。

在一个相对安全的内陆城市，人们总不
会优先考虑洪水警报，大家头脑里满是KPI、
销售指标和全勤奖，很难再塞入一些其他的

“闲知识”。这些年，河南运作良好，GDP排
名已经由中部六省最末蹿升到第一名，这得
益于大量企业从沿海迁徙到内陆，还有接近
20万的河南工人回来建设自己的家乡。其
中，最著名的要属 iPhone Town，连蒂姆库克
都要亲自来拜访，全球50%以上的 iPhone都
是在这里完成组装的。此外，菜鸟、新飞、双
汇等企业也都给河南贡献了一些GDP. 工业
正高速发展，大家漠视降雨量也在情理之
中。

相信经历过本轮的豪雨之后，包括政府
机构、企业组织以及员工个人，都会重新思
考人生的平衡术，最起码能找准工作绩效和
降雨量的平衡点。毕竟，任何GDP数字都比

不上哪怕一条人命。未来河南人估计也会
更加敏感于自然灾害，做出更理智的选择。

长远规划，靠科技来应对特大“豪雨”
河南破历史记录的降水量，引发的洪灾

牵动着所有人的心，用千年一遇来形容，一
点儿都不夸张。这些天，抖音、微博、朋友圈
到处都是催泪画面：少女被冲走，四面八方
的人赶着去救援；地铁5号线死里逃生者憨
憨的笑容，官兵全力抗洪时的坚毅眼神和泡
浮囊的双脚，还有源源不断的物资被送往河
南以及日益走高的捐款数字。

这些都是振奋人心的画面，值得传播，
但以更科学理智的角度看，我们是否应该留
出更多的媒体资源来讨论如何科学理性地
面对极端天气，显然，这些讨论太少了。

从长远来看，要想更好地面对极端豪
雨，必须先从城市规划着手。如前文所述，
大家太过于重视经济、工业、生产，自然会漠
视降雨量知识的普及；现代城市要发展，又
常常把工业基地建设到冲积平原、林地和湿
地上，而这些地方原本是用来调节水资源
的：洪涝时排水，干旱时蓄水。事实上，郑州
某工业基地此前就是一片树林；另外，城市
的排水系统也是至关重要的，这几乎是北方
城市的统一软肋，包括北京、天津、石家庄、
太原，只要有稍大一点儿的雨水都会被淹
掉，看海、划船司空见惯；而处于沿海的青岛
则有强大的排水系统，路上几乎从来不会有
积水，这些设施有传闻是德国造的，也有传
说是青岛人民自己搞的，无论怎样，青岛的
排水系统都应该成为未来大型城市的参考；
此外，如何规划居民区和工业中心，如何建
设或者扩建防波堤，都是非常值得深思的话
题。

洪水无情人有情。现在，雨小了，但河
南灾情仍未远去。相比于渲染高尚情操，管
理者更应该科学地看待灾后的重建：大灾之
后不能有大疫情，需要为受灾人员制定详细
的服务计划，包括医疗保健和教育；各阶层
人民的灾后保险，也应该纳入考虑之中。或
许，这些都做到位，并且又能有长期的反思，
才能真正对得起抗洪战士，释放出时代温
度。（科技新发现 康斯坦丁/文）


